



de la minoría. Así ha ocurrido con el control de la autoridad y del poder político, de la educación y la cultura, de la propiedad y la riqueza. Los resultados están a la vista dondequiera que se mire. Han sido fatales para la dignidad y los derechos esenciales de los hombres y mujeres de nuestro pueblo, de cuyos niveles angustiosos de vida dan testimonio irrefutable los organismos técnicos nacionales e internacionales".

El problema no es, pues, si Chile cambia o permanece.  
El problema es "cómo cambia". Y esta es la alternativa que para los chilenos plantea la elección del 4 de Septiembre. La candidatura de Frei y la candidatura de Allende representan dos fórmulas de cambio, dos caminos distintos para transformar a Chile. Y el pueblo debe escoger una de ~~estas~~ esas fórmulas; debe avanzar hacia un mundo nuevo por uno de esos caminos.

No es extraño que, ante tan grave decisión, haya quienes duden. Es lo que ocurre siempre en toda encrucijada de cierta trascendencia. Cada camino ~~ofrece~~ tiene sus atractivos y, también, sus riesgos. Y así como para algunos el camino que ofrece Frei presenta el riesgo de no ser suficientemente reformista, de "quedarse a mitad del <sup>trayecto</sup> camino", es evidente que el camino que ofrece el senador Allende presenta el riesgo manifiesto de repetir en Chile el drama de Cuba.

¿Puede alguien, seriamente, pretender negarlo?

La misión de los políticos no es <sup>distracer</sup> ~~engañar~~ a los pueblos con palabras engañosas. ~~Explantar~~ Nuestro deber es plantear al pueblo la verdad, francamente, sin ~~ninguna~~ disimulos ni ropajes. Y la verdad es que Chile tiene que elegir, e l pró-

ximo 4 de Septiembre, entre dos fórmulas políticas, cada una de las cuales representa a la vez una esperanza y un riesgo.

La esperanza es practicamente la misma, con ligeras variantes. Es la esperanza de justicia, de igualdad de posibilidades, de trabajo y pan para todos, ~~de escuela para todos~~, de vivienda decente para todos, de escuela para todos, ~~de paz y alegría para todos~~, de paz y alegría <sup>que</sup> para todos.

El riesgo es distinto. Es el riesgo de <sup>que</sup> los cambios no sean lo suficientemente profundos o radicales en el ~~caso~~ Gobierno de Frei. <sup>O es</sup> el riesgo de que el país caiga bajo la dominación ~~totalitaria~~ tiránica y sangrienta del Totalitarismo comunista, en el caso de triunfar el sr. Allende.

Personalmente, para mí es claro, de claridad absoluta, que este último riesgo es mucho más posible o inminente que el primero.

Para nadie es un misterio que el Partido Comunista es el eje de la candidatura del Dr. Allende. ¿Puede alguien negar que ese Partido es la principal fuerza del FRAP?, tanto por su número como por su organización y disciplina? Y nadie puede tampoco ignorar que hasta hace poco tiempo, no sólo el Partido Comunista, sino también el socialista y el propio sr. Allende, ensalzaban el régimen tiránico que Fidel Castro ha impuesto en Cuba como un modelo digno de imitarse en Chile.

Cierto es que ahora ~~muchos~~ hablan de otro modo y se insisten en que Chile no es Cuba. Pero, de vez en cuando, el subconciente los traiciona, como ocurrió al pro-

pio sr. Allende en sus declaraciones al diario italiano "Paesse Sera", que ~~tan~~ con tan mala suerte ha intentado desmentir. Y el jueves último, nuestro senador don Tomás Pablo citó un nuevo caso de estas "delaciones del subconciencia", que demuestran lo que verdaderamente piensan los nombres del FRAP. Son las declaraciones que el sr. Oscar Muñoz, dirigente socialista, Presidente de la CUT, hizo en Junio recién pasado a la Revista Uruguaya "Marcha". Se le preguntó: "el triunfo electoral del FRAP ¿abrirá un proceso como el cubano?. Y su respuesta fue: "Sí. Nuestro triunfo abre un proceso como el de Cuba. Llegamos a él por vías diferentes, pero el proceso es esencialmente el mismo". Y en cuanto a si se usaría el perdón, contestó: "Si es preciso ajusticiar, también lo haremos, y sin ninguna vacilación".

Frente a esto ¿puede alguien desconocer la inminencia del riesgo ~~que representa la liberación~~ de tiranía comunista que representa la candidatura del sr. Allende? Por lo demás, basta ~~de~~ ver la conducta que observan los dirigentes frapistas donde quiera que tienen algún <sup>poder</sup> influencia, la violencia de que hacen gala, la forma como insultan, atacan y persiguen a quienes no se someten a sus designios, para imaginar lo que sería un eventual gobierno de su parte.

No pasa lo mismo con el riesgo de "continuismo" que se achaca a la candidatura nacional y popular de Eduardo Frei.

Por mucho que se ~~vea~~ busque en el pasado del candidato, Eduardo Frei, y de su Partido, la Democracia Cristiana, no puede encontrarse ningún sólo antecedente que justifique esos temores. Su conducta ha sido siempre de franco repudio al orden económico social capitalista bajo el cual vivimos. Sin vacilaciones ni eufemismos, ha condenado las injusticias

y privilegios de este régimen y ha ~~partido~~ despertado la conciencia de millones de chilenos acerca de la <sup>imperiosa</sup> necesidad de ~~su~~ cambio. Clara y decididamente, ha tomado partido al lado de los trabajadores en sus luchas y conflictos ~~por me- joras remuneraciones y mayor participación en mejores condi- ciones de vida~~ con los sectores patronales. Nunca se ha comprometido con los intereses dominantes, ni entrado en ningún tipo de componendas ni transacciones acomodaticias. ¿Por qué ahora había de hacerlo? Suponerlo es, simplemente, ~~imputar falsas~~ atribuir falta de sinceridad a sus actuaciones del pasado.

-Todo eso está muy bien -dirán algunos ars. auditores-. No puede desconocerse que Eduardo Frei y los demócrata cristianos han tenido una línea, clara y definida, de avanzada popular. Tienen autoridad moral. Merecen fé... Pero... ¿Y el apoyo de la derecha? ¿Está la Derecha verdaderamente dispuesta a aceptar los cambios que postula Frei en su programa? ¿Va a permitir que se hagan?

Contesto.

Yo no creo que la Derecha mire con gusto el programa de Gobierno de Eduardo Frei, ni que vaya a apoyar su realización. ~~Todo el país sabe que la Derecha tenía otro candidato, que verdaderamente la interpretaba.~~ Y todo Chile sabe, ~~por qué~~ por qué la Derecha, ~~está apoyando a Eduardo Frei~~ que hasta el 15 de Marzo tenía otro candidato, está ahora apoyando a Eduardo Frei; porque la derrota de Curicó mostró a las claras que Chile quiere cambios y que la única alternativa es afrontar la Revolución en Libertad con Frei y la Democracia Cristiana, o la Revolución en Tiranía

con Allende y el Partido Comunista.- Ante ~~esta alternativa~~,  
este dilema, ~~la Derecha eligió a Frei y por eso~~  
~~los~~ los partidos tradicionales de la Derecha chilena, que  
tienen una historia democrática ~~ligada a la historia de Chile~~  
~~la~~ que se confunde con la historia de nuestra patria, es-  
cogieron naturalmente a Frei. ¿Por qué lo escogieron? ¿Acaso  
porque les ~~dió garantías~~ prometió participación en su Gobier-  
no? No. Todo Chile sabe que no!. ¿Fue acaso porque Frei  
firmó con ellos algún compromiso, de esos que el sr. Allende  
anda suscribiendo a destajo, para asegurarles algún beneficio  
o conservarles algún privilegio? Nadie siquiera lo ha insi-  
nuado. El país sabe muy bien que Frei no ha firmado compr o-  
miso alguno, ni con la Derecha, ni con nadie. ¿Fue acaso  
porque la Derecha cree que Frei no hará los cambios que an-  
uncia su programa? Quienes conocen a la gente de Derecha,  
saben que ella no obrita esa esperanza. Suele haber algunos  
derechistas, los ~~máximos~~ que se caracterizan por ser más  
ricos, más egoístas y más reaccionarios, que creen que A-  
llende es para ellos menos peligroso, porque dudan de que  
el sr. Allende ~~sea~~ sea verdaderamente leal a sus pala-  
bras. En cambio, no hay nadie que desconozca la absoluta  
sinceridad de Frei y no tenga la certeza de que Frei hará  
en su Gobierno lo que ha dicho durante toda su vida y ex-  
presa en su programa.

¿Por qué, entonces, la Derecha está apátando a Frei?  
Por la muy sencilla razón, que ~~ella~~ sus perso-  
neros han expuesto una y mil veces, de que Frei y la Demo-  
cracia Cristiana son garantía de subsistencia del régimen  
democrático y de las libertades públicas. ~~Porque Frei, aunque~~

Podrá hacer el Gobierno de Frei reformas con las que se-  
llos discrepen, como la anuncian desde luego. Pero ~~xxxxxx~~  
ellos saben que durante el Gobierno de Frei, sus personas se-  
rán respetadas, podrán exponer libremente su pensamiento y  
tendrán derecho a hacer oposición. Por esto, patrióticamente  
y no obstante sus discrepancias con el programa de Gobierno  
de Eduardo Frei, apoyan su candidatura.

Es indudable, entonces, que el apoyo de la Derecha  
no resta a Eduardo Frei su independencia, ni ~~xxxxxx~~  
da base seria para abrigar dudas sobre el cumplimiento del  
su programa presidencial.

Pero hay algo más, ~~xxxxxx~~ que quiero destacar  
esta tarde antes de concluir. Los demócrata cristianos sabe-  
mos que la acción del ~~xxxxxx~~ Gobierno de Frei será trascen-  
dental para el destino de Chile. Si fracasáramos, si no  
cumpliéramos, si una vez más, defraudáramos las esperanzas  
del pueblo, seríamos aventados al poco tiempo. A lo más,  
al cabo de seis años. Y nosotros tenemos la ambición de  
gobernar a Chile por muchos años. Creemos firmemente que  
nuestra misión es establecer una nueva era en la historia  
de Chile, durante la cual ~~xxxxxx~~ nuestra patria se con-  
vierta en una verdadera democracia, integral y humana,  
política, económica y social.- No sólo seríamos moralmente  
indignos; además seríamos imbéciles, si traicionáramos ~~xxxxxx~~  
~~xxxxxx~~ al pueblo y no cumpliéramos nuestro programa.  
Y Chile sabe, modestia aparte, que los demócrata cristianos  
no somos ni indignos ni imbéciles.

A continuación se muestran a

Patricio Oylais en

~~su~~  
el

propuesta

"su propuesta al Fracaso"

Con Uds. Patricio Oylais

447799

www.archivopatriciooylais.cl